

LOS CASTILLOS OLVIDADOS

El papel de los asentamientos fortificados en altura en la génesis del poblamiento altomedieval del valle del Henares (Siglos VII-XII)

«Premio Manuel Corchado 2007»

Enrique Daza Pardo - Universidad Autónoma de Madrid

Résumé

L'historiographie traditionnelle ha largement négligé l'importance des dépeuplés de la vallée de l'Henares. Dans les pages qui suivent, et à travers de l'étude de certains emplacements, deux grandes hypothèses se formulent:

Le caractère de certaines fortifications, jadis considérées comme des tours de guet isolées, devrait être réconsideré. Ces constructions seraient liées aux dépeuplés, elles fonctionneraient comme des éléments morphogénétiques du paysage medieval et des systèmes de peuplement, et auraient donc une valeur de lieu commun, centralisateur du territoire et ses habitants.

Il devient de plus en plus important d'envisager la possibilité d'arriver grâce à une étude approfondie de ces emplacements à une meilleure compréhension et connaissance de l'évolution de l'occupation de l'espace du moyen âge à nos jours.

1. INTRODUCCIÓN

El papel de las fortificaciones en el estudio de los patrones de asentamiento medieval es un aspecto crucial. Siempre que nos hemos acercado al conocimiento de los orígenes de una localidad, vemos que se remontan a tiempos ignotos y, en muchos casos, vinculados a algún espacio despoblado o a alguna ruina insigne, rodeado todo ello de leyendas, conservadas en el acervo popular. Y estas ruinas, en muchos casos, responden a espacios fortificados.

El caso del valle del Henares no se escapa a este postulado. Este territorio, zona de interacción de culturas durante la edad media, aparece jalonado de innumerables ejemplos de fortificación. En este caso, pretendemos acercarnos a aquellos "castillos" que, aún habiendo dejado escaso rastro material y documental, son los "culpables" de los esquemas de poblamiento actual, el germen de la red de municipios que en estos momentos están habitados.

Estos enclaves no presentan grandes argucias artísticas, ni conservan ingeniosas soluciones poliorcéticas, pero son el testimonio de otro tiempo, difícil, en el que las comunidades de este territorio se organizaban en torno a puntos elevados, con una más que considerable posición estratégica de cara al control de los recursos circundantes. Son nuestros castillos olvidados, los que han pasado inadvertidos al ojo del estudioso, pero que en su razón de ser descansa la historia de nuestros pueblos, en un tiempo remoto, entre la antigüedad y la edad media.

El presente estudio surge como reflexión sobre los orígenes de todos estos pueblos que jalonan el valle del



Castillo de Atienza

Henares, el cual era *a priori* plenomedieval, creados durante el proceso repoblador de las primeras décadas del s. XII. Esta aseveración, aceptada por todos los expertos, conforma el fenómeno de la repoblación castellana como un episodio rupturista, no considerando el volumen de los aportes poblacionales venidos del norte en relación con las gentes que habitaban esta zona del *al-tagr al-awsat*, ya musulmanes o cristianos.

Nuestra hipótesis es que, estudiando los hábitat fortificados en altura localizados en torno a estos pueblos, podremos conocer la secuencia histórica de las poblaciones a lo largo de la edad media, los movimientos de los hábitat dentro del territorio, en función de las necesidades del